

高岡ロータリークラブ



2025/2/27

会長／田中 哲 幹事／山口 洋祐

No.33

例会日：木曜日 12:30～13:30 創立：1951/11/15 チャーターナイト：1952/4/15 創立順位：No.68

司会 車 会場監督 点 鐘 田中 会長
国歌斉唱

ロータリーの目的／四つのテスト
ゲスト並びにビジター紹介

■ゲスト

射水市大島絵本館館長 菊池政則様
富山第3グループガバナー補佐 谷口 猛様
富山第3グループ都市連合会 (IM) 実行委員長 関 聡様
高岡万葉ロータリークラブ幹事 筏井 秀樹様

会長挨拶／報告

■誕生祝

杉林 政孝 さん (3/4・52才)
荒井 毅 さん (3/5・67才)

■米山記念奨学会より感謝状

カウンセラー 岡本 欣治 さん

幹事報告

委員会報告

ニコニコBOX 9件 33,000円

田中会長／一昨日、子クラブ射水ロータリーへ、山口君車さんと3人でビジター訪問してきました。小さなクラブのアットホームな雰囲気を味わってきました。

才高副会長／大島絵本館の菊池館長、本日の卓話よろしくお祈いします 都市連合会 IM に多くの登録をいただきますようお願いいたします。

山口幹事／万葉ロータリーの皆様お疲れ様です。IMの成功を願っております。

藤田君／IMのPR、関様、谷口様、筏井様ようこそお越しくださいました。IMが盛大に成功裡に終わられますよう祈念いたしております。感謝

岡本(欣)君／感謝状をいただき有難うございました。米山は素晴らしい活動ですね！！これからもよろしくお祈いします。

塩崎君／先日、初孫誕生しました。男の子で千惺(ちさと)です。りりしく元気に育ててください。菊池先生、南高校の50周年では大変お世話になりました

た。卓話よろしくお祈いします。そのうち絵本館へ孫を連れて遊びに行きます。

山岡君／初めての宗会議員として様々な学びがあり京都で大変有意義な日々を過ごしております。戻る頃には！さらに太って帰ります！

杉林君／誕生日祝いをいただきまして有難うございます。

谷道君／早退させていただきます。

<プログラム> 卓話

「人と文化財のつながり」

菊池政則様



県教委で文化財の指定、保護行政に携わった経験から、人と文化のつながりについてお話ししたいと思います。さて、以下に挙げる富山県の代表的な建物や事象のうち、文化財に指定されているものはどれだと思いますか。黒部ダム、ますの寿司、八尾おわら風の盆、チューリップ、五箇山の合掌造り集落一。答えは五箇山の合掌造り集落が重要文化財に指定されているほかは、いずれも文化財ではありません。文化財とは昭和25年に制定された文化財保護法で生み出された法律上の用語で、長い歴史の中で生まれ、育まれ、守り伝えられてきた貴重な財産です。これを保護することが本来的な国の役割なのですが、観光などに活用することも重要だと言われるようになりました。保存し活用するにはお金がかかります。みなさんの協力が必要になってきます。

文化財には、建造物や美術工芸品などの有形文化財、演劇や音楽、工芸技術などの技(わざ)と保持者を認定する無形文化財、衣食住や年中行事などを伝承してきた民俗文化財、記念物などのほか、文化的景観や伝統的

建造物群、文化財保存技術、埋蔵文化財などの分類があります。例えば、高岡の御車山祭は、国の重要有形、重要無形の両文化財に指定されています。有形、無形の側面ともに貴重な価値があるからです。分解して保存し、祭りの際に組み立て直していますね。組み立てる技術はとても重要で、しっかり伝承していかなければなりません。

富山県内には高岡市の瑞龍寺、勝興寺の二つの国宝寺院をはじめ、登録文化財として笹津橋や富山電気ビル、美術工芸品の重要文化財としては勝興寺の洛中洛外図、大岩日石寺の磨崖仏、民俗文化財には稚児舞や福岡の菅笠制作技術などがあります。国宝指定に向けて瑞龍寺では約 28 億円をかけて保存修理事業が行われました。勝興寺には 70 億円かかっています。ちなみに姫路城の修理は 40 億円、出雲大社は 30 億円あまりとされています。勝興寺にこれだけのお金をかけたということは大変な価値があると認められたからです。

ユネスコの世界遺産は、日本国内で文化遺産 21 件、自然遺産 5 件が登録されています。その一つが、富山県の五箇山の合掌造り集落です。次の遺産候補の立山砂防の常願寺川砂防施設群は、屈指の急流河川に築かれた昭和初期の土木技術の達成度を示しており、自然災害を防いできた貴重な建造物として、平成 29 年に国の重要文化財に指定されています。世界に誇る価値のある文化遺産だと思います。アニメやDVDなども制作されていますので、ぜひ理解を深めていただきたいです。

2015 年度から文化庁が認定を始めた日本遺産には、県内から「加賀前田家ゆかりの町民文化が花咲く町高岡一人・技・心」「宮大工の鑿（のみ）一丁から生まれた木彫刻美術館・井波」「荒波を越えた男たちの夢が紡いだ異空間―北前船寄港地・船主集落」の 3 件が選ばれています。今後も富山県の宝である文化財に理解を深め、保存活用に協力していただき、大事に扱っていただきたいと願っています。